



FRENTES POLÍTICOS

1. Eficiencia. Eduardo Ramírez no pierde el tiempo. Apenas ganó la gubernatura en Chiapas y ya está sellando pactos estratégicos, como el reciente encuentro con **Jesús Esteva Medina**, próximo secretario de Infraestructura. Ramírez tiene claros sus objetivos. Las autopistas Ocosingo-Palenque y Tapachula-Talismán, proyectos que, de realizarse, serán un cambio significativo en las regiones Selva y Soconusco. Además, sumó a los constructores locales al proyecto, mostrando que va en serio. Lo interesante será ver cómo tanto dinamismo se convierte en resultados concretos. La trayectoria de Ramírez lo avala. El cambio se notará.

2. Intento. Claudia Zavala y Arturo Castillo, bajo la tutela de **Ciro Murayama**, consejero durante la gestión de **Lorenzo Córdova**, se lanzan en una cruzada para frenar el proyecto de asignación de plurinominales que el INE discutirá este viernes. Estos miembros del bando lorencista buscan armar una mayoría que derribe la propuesta, desafiando lo ya pactado en diciembre. Mientras tanto, Morena, el Verde y el PT afilan armas para llevarlos a juicio político por incumplir con su deber de respetar la ley. El choque está servido y el resultado definirá el rumbo de la democracia en los próximos años. Se viene una batalla feroz. Prepárense.

3. Nuevo guion. El PAN, por primera vez, pone a dos mujeres al frente de sus bancadas en el Congreso. **Guadalupe Murguía** en el Senado y **Noemí Berenice Luna** en San Lázaro. Aunque su liderazgo podría durar apenas 70 días, es un gesto simbólico en un partido que tradicionalmente ha sido dominado por hombres. **Marko Cortés**, presidente del PAN, asegura que no dejará su cargo y que estas designaciones son su apuesta por la renovación. Pero, ¡joj!, este movimiento luce más como un parche temporal que como un cambio real. En noviembre, las cartas se rebarajarán y el PAN podría volver a lo de siempre. No se emocionen.

4. Rumores. Paloma Sánchez, vocera del PRI, asegura que **Alejandro Alito Moreno** no está negociando con Morena para asegurar su reelección a cambio de votos en la reforma al Poder Judicial. Lo llama un rumor sin fundamento, insistiendo en que el PRI se opone firmemente a la reforma. Sin embargo, en política, lo que se niega con tanta vehemencia es lo que más levanta sospechas. Alito, conocido por su habilidad para el manejo de las alianzas, no es ajeno a las negociaciones a puertas cerradas. El desmentido suena más a control de daños que a transparencia. En el PRI, y esto es histórico, detrás siempre hay más de lo que se ve.

5. Emociones a flor de piel. Erika Vanessa del Castillo Ibarra, diputada de Morena, rompió en llanto al expresar su tristeza por la inminente salida de **Andrés Manuel López Obrador** de la Presidencia. En sesión, **Del Castillo** no pudo contener las lágrimas mientras hablaba de lo que considera el legado transformador. Para ella, el fin de su mandato es un golpe emocional fuerte y lo expresó sin filtros en su intervención. Es un reflejo del profundo vínculo que algunos legisladores de Morena, como **Del Castillo**, tienen con el Presidente, algo que podría complicar la transición y adaptación al próximo liderazgo en el partido. ¿Tristeza genuina?